

# LA VERDAD

DIARIO CATOLICO.

AÑO II.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 1 peseta 75 céntimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—PAGO ADELANTADO.

SANTANDER

Miércoles 26 de Noviembre de 1884.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceti-lla, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 12 idem de idem.—Cuarta plana, 6 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defun-cion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NÚM. 553.

Se suscribe en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino. El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro mú-tuo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico D. J. Antonio Perez, calle del Puente, número 16.

## INTERESANTE.

En la librería Católica, Puente, 16, se halla de venta el último interesantísimo libro del insigne escritor, presbítero D. Félix Sardá y Salvany, que lleva por título EL LIBERALISMO ES PECADO.

Cada ejemplar en rústica cuesta TRES REALES y SEIS lujosamente encuadernado.

## Boletín Religioso

Santo de hoy.—San Pedro obispo de Ale-jandria.

Después de haber hecho este santo una vida ejemplar y haber demostrado que poseía cuantas virtudes pueden buscarse en un hombre, por decreto de Galerio Maximiano fué degollado en la misma ciudad de que era obispo, alcanzado así la corona del martirio el día 28 de Noviembre, año 310.

## UN DISCÍPULO DE JESÚS.

Y había ya pasado el toque de oracion, cuando en la plaza mayor de un pueblo de la montaña se oyeron gemidos y gritos de socorro. La puerta de la casa rectoral, que comunicaba con la plaza, se abrió, y un sacerdote de unos treinta años, asomándose, se puso á escuchar; y después, seguido de una mujer con una luz en la mano, se dirigió al punto hácia donde se oían los lamentos. Yacía en el suelo un hombre teñido en sangre que chorreaba de sus heridas. Todavía se veía á un lado la navaja con que acababan de abrirlas. El sacerdote lo recogió y como pudo, lo introdujo en su casa. Una vez allí dentro, le curó las heridas, hizo que volviera en sí y lo dejó en su cama abrigado después de haber hecho desaparecer la navaja, instrumento del delito. Después fué el médico y le hizo la cura, volviéndose luego para su pueblo distante legua y media de la casa rectoral.

A las dos de la madrugada el enfermo mandó llamar al cura, porque, según él decía, se encontraba muy mal y quería hacer confesion de todos sus pecados. El sacerdote se sentó junto á su lecho, y el penitente dijo:

—Yo, aquí donde me veis, soy un perdido. Si os hubiese de referir todos los crímenes que he cometido desde que estoy en el mundo, no concluiría. Pero os referiré el mayor de todos, porque si de él merezco absolucion, bien cierto estoy de que también la obtendré de los demás.

—Hablad—le dijo el sacerdote.

De lo que voy á contaros hace ya veintitres años. Era de noche, yo vivía en un pueblecito de un valle; un día me dijo un hombre si quería ganar cincuenta onzas de oro. Le respondí que sí.

—Júrame no dar á nadie absolutamente cuenta de lo que voy á decirte—añadió el desconocido.

—Sí juro.

—Ahora bien: ¿sabes la hacienda del Arroyo?

—Sí.

—¿Es muy rica?

—¡Y tanto!

—Pues tú, para ganar la cantidad ofrecida, debes entrar allí y asesinar toda la familia sin que quede uno solo.

Esto me hizo estremecer.

—Cincuenta onzas es poco—le respondí.

—Serán ciento.

—No es bastante.

—Doscientas.

—Acepto.

Y entré en la casa. Todos dormían. La familia se componía de un viejo, marido y mujer, y tres criaturas, dos niños y una niña. Al viejo le di tres puñaladas en el pecho. Al hombre lo degollé, á la mujer la quemé, colgándola ántes de un gancho de la cocina.

—¿Y á los pobres angelitos de Dios?—preguntó el sacerdote, á quien esta relacion debió afectar muchísimo, pues estaba pálido como la cera.

—A los niños,—continuó el penitente—al uno le corté la cabeza, al otro le abrí por el medio, y al más pequeño (tenía siete años,) como se arrojó de una ventana al patio y echó á correr hácia el pueblo, no pude hacer más que tirarle una gruesa cuchilla que tenía en la mano, y le abrí la cabeza, cayendo, al parecer, muerto al pié de un árbol. Cuando llegué allí para rematarlo, ya había desaparecido; nunca he sabido quién podía ser. Dos días después de esto volvió el hombre á mi casa y me dió las doscientas onzas. La justicia nunca supo quién era el asesino. El hombre que me había comprado entró en posesion del mayorazgo, y tengo entendido no murió hasta ahora dos años, dejando su fortuna para los hombres. Ahora sabéis el pecado; ¿merece absolucion?

El sacerdote estaba sudando de angustia mientras duró la relacion de tan horrendo crimen.

—Todo tiene perdon en este mundo si hay arrepentimiento. ¿Os habeis arrepentido?

—Sí. Mas ¡ay! si quereis que os diga la verdad, lo que jamás ha podido quitármese del pensamiento es el pobre niño á quien partí la cabeza. Todo, todo lo he podido olvidar; pero lo del niño jamás podré borrarla de la imaginacion. Me parece que si él me perdonase me iría más consolado al otro mundo; ahora, sin su perdon, bien cierto estoy que no merezco misericordia.

Y alguna que otra lágrima asomaba á los ojos del criminal penitente.

—Todo tiene perdon—repetía el sacerdote.—Y decidme, ¿por qué hoy habeis también pisado la senda del crimen?

—Hoy, si me habeis encontrado herido, ha sido para defenderme. Desde que cometí aquel crimen he tenido un enemigo más cruel aún que mi propia conciencia: un compañero con quien compartía el fruto de mi rapiña. A los tres años sospeché algo del hecho, y juré vengarse de mí por no haberle dado una parte de mi ganancia. Y por todos lados me ha perseguido hasta hoy, que cree me ha dejado muerto, según él deseaba.

Y reposó algunos instantes. El sacerdote se limpiaba la frente; sus ojos parecían animados de una pasion de ánimo; sus manos apretaban un pañuelo blanco, con el cual de cuando en cuando secaba alguna lágrima que quería asomar de sus ojos.

—¿Me absolvereis?

—Es cosa de pensarlo—respondió el sacerdote.

—¿Y si me muero?—preguntó el herido.

—Yo ya lo habré pensado cuando llegue este triste caso, si es que Dios tiene dispuesto que que este caso haya de llegar.

Pasaron tres días. El herido adelantaba rápidamente en su curacion. Pasaron seis días, y ya estaba casi bueno. Medicinas, médicos, todos los gastos habían corrido de cuenta del sacerdote.

Una vez curado, quiso abandonar aquella casa de bendicion. El sacerdote le dijo:

—Sois pobre, ¿no es verdad?

—Sí,—respondió el que se iba.

—Pues ahora lo sereis menos—añadió el sacerdote, poniéndole en la mano un puñado de monedas.—Pediais absolucion el otro día, ¿no es así?

—¡La pedia, es cierto.

—¿La querriais ahora?

—De todo corazón.

—Arrodillaos, pues.

Aquel á quien este mandamiento se imponía, se arrodilló y confesó todos sus crímenes. Entonces el sacerdote, con una frente como iluminada por la gloria, con voz conmovida, con acento humilde y rico de ternura, le habló de esta manera:

—Yo, por el querer de Dios, os absuelvo de toda culpa.

El otro lloraba.

—Y yo, añadió el sacerdote, olvido todo el mal que me habeis hecho de todo corazón, de todo mi corazón.

Porque aquel niño de siete años, á cuyos padres, abuelo y hermanos quitásteis la vida; aquel niño cuyo perdon tanto deseabais; aquel infeliz á quien abristeis la cabeza con la cuchilla.... soy yo.

Y enseñó al otro, que pálido y frio á sus piés ni á respirar se atrevía, una cicatriz bien honda que le dividía la frente en dos mitades.

(La Caridad.)

## LA VERDAD

Santander 26 de Noviembre de 1884.

## LA ESPAÑA LIBERAL.

I.

En el artículo III que publicó LA VERDAD, «Refutaciones á los insultos de los periódicos liberales», D. Miguel Gomez, firmante de aquel artículo, pintaba al desnudo y con los más vivos colores, á fuer de buen realista, algunas escenas de sangre y desolacion representadas por la familia liberal en nuestra infortunada patria desde el año 1854 hasta la proclamacion del canton de Cartagena.

Hemos de permitirnos nosotros presentar también algunas otras, desarrolladas desde el año 1833, principio de la era liberal en España, hasta el de 1854. Que en este intervalo de 21 años no solamente no escasean, sino que abundan de tal modo, y son tan edificantes, que, leyendo desapasionadamente la historia, no cabe otro remedio que abominar con odio santo la libertad liberal, símbolo y síntesis de la más refinada tiranía.

—149—

con bondad, y la da lecciones de música, que valen más que las mías, y de las que se aprovecha maravillosamente. Francisquita, cuya voz dulce y vibrante, es, en verdad, muy hermosa. M. Raimundo se constituye á veces en pasante de Edmundo, y veo que su conversacion, en los pequeños exámenes á que le somete, son un vivo estímulo para mi hermano, y un motivo de gratitud para mí.

También Fany, al volver del paseo con sus hijos, suele venir á vernos un momento: quiere también á nuestros nuevos amigos, y no tiene celos del cariño que les profeso yo.—¡Te sonries, estás animada, cuánto me alegro: me gusta verte así!

Es verdad; olvido mis penas, y algunas veces, sin saber porqué, vuelve la esperanza á mi corazón. ¿Qué es lo que espero? No lo sé, pero me parece que el porvenir que antes me imaginaba tan triste y vacío, me reserva algo todavía.

M. Raimundo se asemeja á su hermana, y los dos se parecen á su padre.

—148—

pesar mio, siempre he extrañado. Todos tres son de un ingenio flexible y agradable, más alegre y corriente en el padre, más reflexivo en la hermana y más profundo y grave en el hermano.

Todo lo conocen, y tienen ese arte de la conversacion que, como la abeja, sabe sacar miel de todas las flores y daramenidad á la narracion, quitar á la chanza la malicia, prestar al silencio benevolencia y amabilidad y gracia á la palabra. No me quejo de la monotonía de los días desde que disfruto de este dulce recreo y de esta amistad preciosa.

Suelo dejarles algun ratito para ir al lado de mi padre, á quien la mayor parte de las veces encuentro dormido. ¡Pobre padre! ya no goza ni con el espíritu ni con los sentidos; no ama sino por instinto, y ni la frescura de un pensamiento nuevo, ni los recuerdos de un antiguo amor ó de una amistad siempre joven, estremecen ni conmueven ya su corazón. ¡Pobre padre mio!

Durante estas veladas no se apartan los niños de nosotros. Ocupase Josefina de mi hermana

—145—

ro que nunca han querido separarse de su anciano padre. Vivimos en la mayor intimidad, y Dios mediante, la muerte sola ha de separarnos. Mi hijo acaba de ser nombrado para uno de los primeros empleos de vuestra villa; esto es lo que fija nuestra residencia en Saint-Omer, y me aplaudo de ello, puesto que he encontrado á la familia de mi antiguo amigo, y que me atrevo á esperar que mi hija, mi Josefina, tendrá en Vd. una amiga... ¡es digna de Vd., ya lo verá!

Y me dejó.

No sé por qué me ha dado gusto esta visita. La franqueza y la bondad de M. Thurel, han ganado mi corazón; y espero mucho de las relaciones con Josefina, una solterona como yo.... ¿esto es, tal vez, lo que me falta?... Una intimidad, un lazo de afeccion, una amiga, lo que hubiera podido ser Francisquita, en una palabra, lo que nunca ha de ser.

Saint-Omer, Julio 18...

Creo en los buenos presentimientos: ya pensa-



La ambición, siempre fué el sello característico que informó los actos de los corifeos liberales.

Por eso el *sol de libertad* que el año 1833 nació para España, fué un sol que no ha dado calor sino á los políticos desvergonzados y á militares ambiciosos, que, á cambio de subir un grado más en su carrera ó escalar uno de los primeros puestos de la nación, no han vacilado, una y cien veces, en conmovér á España sin reparar jamás en los medios, con tal de alcanzar sus fines. Para el honrado y cristiano pueblo español ese sol ha producido un efecto contrario al que produce el sol que brilla en el mundo sideral. Este, dá vida y calor: aquél, no le dado sino frío y muerte.

No bien hubo lanzado el último suspiro el rey Fernando VII, y á pretexto de abrir para España el camino de la civilización y del progreso, ya los liberales empezaron á inquietarse demostrando las ansias que tenían de inceder y ocupar los primeros puestos de la Hacienda.

Los generales Llander y Quesada combatían al ministerio que dejó nombrado Fernando VII para ayudar al consejo y á la Reina regente en la gobernación del Estado. En atrevi las exposiciones dirigidas á María Cristina, pedían la destitución de aquel ministerio. El Marqués de Miraflores les ayudaba en la empresa y hacía circular miles de ejemplares de una carta que había dirigido también á la Reina gobernadora, y, en la cual carta alegaba como prueba irrecusable de lo necesario que era se accediera á su pretensión, la oposición terrible que habían declarado al ministerio, varios capitanes generales.

De este modo nació la costumbre de imponer á los gobiernos por medio de la espada la *voluntad* de la nación.—Detrás vino esa palabra propia, peculiar y exclusiva de España *pronunciamento*, que sinó ha dado gloria al ejército liberal español, ha dado provecho á muchos de los afiliados á sus banderas.

La elocuencia persuasiva de aquellas exposiciones, escritas con la punta de la espada, hubo de convencer de tal modo á María Cristina, que su Consejo destituyó al ministerio, encargando á Martínez de la Rosa la formación de otro nuevo.

Estamos en 1834, y, según un historiador de ideas liberales, «el desquiciamiento es general. Sin sistema político y en juego todas las ambiciones, la anarquía política reina en las ciudades.» El gobierno dió orden á los liberales, pero estos, sigue aquel historiador, en vez de ir á las provincias vascongadas y navarras á combatir á los carlistas que paseaban ya sus batallones, de uno á otro extremo de aquel territorio, alborotaban en las ciudades armando motines y cometiendo desmanes.

Las Sociedades secretas se organizaban en las principales poblaciones del Reino y

faltas de valor para combatir con lealtad y nobleza, la triple causa de la *santidad, la justicia y el derecho*, preparaban en sus antros infernales el derramamiento de sangre inocente

El terrible huésped, cuya visita hoy tememos, cernía las negras alas de la desolación y la muerte por la península. Y este fué el pretexto que sirvió para que saliera á la superficie el ólio satánico que las lógicas masónicas profesaban á las órdenes monásticas. La España liberal, para su oprobio y vergüenza, hubo de grabar en las páginas primeras de su ensangrentada historia, uno de los crímenes más horribles que registra la historia de la humanidad.

Virtuosos ó indefensos religiosos, cuyo único delito era la oración y penitencia, fueron bárbaramente asesinados en el retiro del claustro. El que huía de aquellas fieras y lograba franquear salvo las puertas del convento, encontraba en las calles la más horrorosa muerte. El rostro palidece y los cabellos se crispan al leer aquellas sangrientas escenas llevadas á cabo en algunas ciudades de España. Si los caribes las hubieran presenciado, se hubieran retirado llenos de espanto.

Y ahora, consideramos en dos líneas los frutos que pueden sacarse del pueblo cuando se explotan bien ó mal sus sentimientos. No nos remontaremos á larga fecha.

A principios de este siglo, bajo el régimen de la *esclavitud*, un puñado de *esclavos* al grito santo de «Religion é Independencia» hacia temblar el poder del coloso del siglo, y su heroicidad era la admiración y el asombro del mundo entero: en cambio el año de 4 una turba de *patriotas libres* instigados por sus *redentores*, colocaba la España á la altura del pueblo más salvaje de la tierra.

Bueno es que aprenda el pobre pueblo quiénes son los que le llevan á la verdadera gloria. Terminamos aquella triste, cobarde y liberal jornada, con el anatema que sobre el primer gobierno representativo y liberal de España lauzó el escritor referido: «Que la sangre de aquellos desgraciados caiga gota á gota sobre la cabeza de los que *pusieron y no quisieron* evitar el asqueroso borron que manchó nuestra revolución política, y que la justicia divina supla en su día la *debilidad é impotencia* de los hombres.

#### NOBLE PROTESTA.

*El Siglo Futuro* publica la siguiente que con verdadera satisfacción trasladamos á nuestras columnas y que dice así:

«Después de lo que se ha dicho y escrito sobre mi humilde persona, con motivo de los sucesos universitarios de estos días, debo á mi fé de cristiano una declaración terminante: y es que si no inicié la manifestación que se me atribuye, de adhesión á la autoridad eclesiástica y de protesta contra la enseñanza impía, no fué ciertamente por falta de voluntad.

Habría sido demasiada candidez, áun en un estudiante, procurar una manifestación católica,

en una Universidad tan liberal como la de Madrid, donde tenía que resultar del todo contraproducente. Habría sido mucha torpeza favorecer con mi nombre á los que tienen interés en ocultar la impiedad de la enseñanza y quisieran poder achacar lo que pasa á maniobras, imprudencias y pasiones políticas. Y aunque hubiese querido no habría podido yo iniciar cosa ninguna por falta de tiempo; dado que el domingo se leyó en las parroquias la condenación eclesiástica del discurso del Sr. Morayta, y el lunes por la mañana se inició la manifestación que se ha hecho directa y francamente sin tener otros pretextos á qué achacarla, contra la autoridad de la Iglesia.

Esperaba á que se me formase el consejo de disciplina con que públicamente se me ha amenazado, para tener la honra de confesar delante de mis jueces mi fé de cristiano. Pero el consejo de disciplina tarda, los estudiantes católicos de la Universidad de Barcelona, han dado público y nobilísimo testimonio de su fé, y creo que no ha de parecer juvenil impaciencia ni vano deseo de exhibirse, que quien tuvo la dicha de ser designado primero, no quiera ser el último.

Así, pues, protesto con toda mi alma y con todo mi corazón, que creo todo lo que manda creer y detesto y abomino todo lo que condena la Iglesia de Jesucristo; que singular y determinadamente me adhiero en este caso á las enseñanzas contenidas en la última Pastoral del Venerable Obispo de Avila y en la circular última del M. I. Gobernador Eclesiástico de esta diócesis; que rechazo y detesto las heregías leídas en la inauguración de la Universidad por el catedrático Sr. Morayta en presencia del señor ministro de Fomento, y la libertad de la impiedad proclamada por el catedrático y confirmada por el ministro Todo según la letra y el espíritu de la Pastoral del Venerable Obispo de Avila y del M. I. Gobernador Eclesiástico de Toledo.

Madrid 23 de Noviembre de 1884.

JOSÉ M. NOCEDAL.

#### Pisto político

*El Imparcial* ha escrito un artículo con este título:

*La orgía del orden.*

Esto no tiene nada de particular tratándose de liberales que viven en perpétua orgía, que, de una manera ó de otra, paga el país.

Pero es el caso que *El Imparcial* pretende en dicho artículo aconsejar al gobierno, para que ponga término al escándalo que Madrid entero está presenciando desde hace cinco días, con motivo del motin escolar.

Tampoco esto tiene nada de particular, y encontramos que es digno de aplauso que los hombres serenos aconsejen á un gobierno que, por lo visto, ha perdido la serenidad en el conflicto de que se trata.

Pero es el caso, que echándola de intachable *El Imparcial*, procura justificar su actitud, diciéndonos de sí mismo lo que sigue:

«Una sinceridad jamás desmentida y un desinterés que nada tiene que buscar en los motines, que nada tiene que esperar de las mudanzas políticas»....

¿De veras?

¿Con que nada tiene que esperar de las mudanzas políticas *El Imparcial*?

¿Pues entonces, para dónde escribe?

Porque si como parece escribe para España, nos perdonará *El Imparcial* que dudemos de sus palabras, pues periodista y liberal equivale en este país á pretendiente á ministro, los redactores de *El Imparcial*

no harían más al obrar así que seguir las huellas de su fundador, quien llegó á ministro sin tener más méritos que el autor de *La orgía del orden*.

Un periodista liberal sin aspiraciones y sin esperar nada de las mudanzas políticas, sería en España un ejemplar tan raro como el megaterio, de cuya especie no han encontrado todavía los naturalistas un solo individuo en toda la redondez de la tierra.

Mas dejando aparte digresiones que no hacen falta al buen entendedor, oigamos á *El Imparcial*, convertido en consejero desinteresado.

«De torpeza en torpeza, dice, de insensatez en insensatez, hemos venido á una situación trisísima que no tiene fácil remedio, ni cómoda salida dentro de los términos actuales.»

¡Bah!

*El Imparcial* ha olvidado á lo que parece, la historia de otros motines.

Pues el fin de este será que los pobres estudiantes descalabrados, descalabrados se quedarán; que el gobernador de Madrid, general de la batalla callejera, merecerá la aprobación del gobierno; que Morayta, causante de todo en virtud de sus lucubraciones en las aulas, continuará negando lo que la Iglesia enseña; que Pidal, patrocinador de catedráticos impíos, seguirá dispensando protección, desde su ministerio, á todos los Moraytas imaginables; y por último, que el que hable gordo contra la monarquía recibirá sablazos de plano ó de corte, según caigan, y que el que grite contra Dios, el Papa, los Prelados, los curas y los carlistas, hará méritos para ser en su día largamente recompensado.

Mas adelante escribe también *El Imparcial*:

«Este es el orden y este el principio de autoridad en manos de los partidos conservadores. La violencia les seduce tanto y la fuerza les enamora en tal extremo, que antes de desautorizar al más oscuro de sus agentes de gobierno cuando olvida una ley, cuando atropella un derecho, ó cuando arrebataciónmente suscita conflictos que la prudencia más vulgar evitaría, prefieren aventurarlos y comprometerlos todo á nombre de presigios y de ideas que nadie respeta menos que ellos. Por un desmán de cualquier alcalde de barrio serían capaces de sacar la artillería á las calles.»

Como todos los gobiernos liberales.

En nombre unos de la *sacrosanta libertad* arrojan á las calles cuadrillas de bandoleros que, bajo el nombre de partida de la porra, atropellan, hieren y matan á cuantos no piensan como ellos, y mucho más si estos son carlistas, y otros toleran que sus partidarios, armados con fusil y bayoneta, atropellen á todos los enemigos de la libertad.

¿Qué han hecho, pues los conservadores, con haber hecho tanto malo, sino lo que antes que ellos habían verificado Sagasta, Ruiz Zorrilla y otros políticos semejantes?

Palo al adversario y palo al amigo adulator; esta ha sido, es y será siempre la política liberal, siu mirar si el apaleado es estudiante, labrador, artesano, ó cualquiera otra cosa.

¿Es enemigo? Pues palo y caiga el que caiga; como cuentan que dijo el gobernador de Madrid al mandar á sus agentes caer sobre en mano contra los estudiantes.

Continúa *El Imparcial*:

«Aquí no había más que una algarada estudiantina»

ba yo que las antiguas amistades de mi padre nos habían de proporcionar una herencia de dicha y de amables relaciones. Josefina Thurel me gusta estremadamente; tiene más edad que yo, pero si sus hermozas y finas facciones han sufrido el estrago de los años, sus ojos conservan su juventud y son de una hermosura incomparable, inteligentes y dulces, muy rasgados, bajo largas pestañas que los velan sin ocultarlos.

Esos ojos pintan, ó, por mejor decir, reflejan un alma, y dan todo lo que prometen. Es dulce sin insipidez, grave sin aspereza, razonable sin orgullo, instruida sin pedantería, discreta en su conversación lo mismo que en su silencio, distinguida en el sentido real de la palabra; es decir, inteligente, noble y sencilla á un mismo tiempo. Su carácter, apacible, es igual, franco y llano; y aunque no es susceptible, la creo muy tierna y la veo mucha abnegación. ¡Con qué respeto trata á su padre! ¡Con qué cariño á su hermano! ¡Y como le corresponden ellos á su vez!

La vista de esta familia tan feliz, y confirma

con una afición voluntaria todos los deberes de la sangre, me hace provecho, haciéndome ver prácticamente que aún quedan seres dichosos en la tierra, y que permiten que otros menos favorecidos que ellos se calienten de lejos al sol de su felicidad.

Madama Thurel y sus hijos nos visitan con frecuencia, y comprendiendo los deberes que me detienen en casa, no exigen que yo les devuelva sus visitas. Pasamos juntos dulces veladas en el saloncito que precede al cuarto de mi padre y que tiene salida al jardín. Mientras charlamos junto al balcón abierto, en el que cultivo geranios y rosas, vemos la marcha silenciosa de la luna, que extiende sus pálidos reflejos sobre la torre de Saint Bertin, aspiramos con delicia los suaves aromas de los jardines que nos rodean, y escuchamos la vaga armonía de la música militar que vuelve á sus cuarteles. Hablamos.... como no he hablado desde hace años. La conversación de monsieur Thurel, de Josefina y de M. Raimundo, su hermano, me recuerda mi juventud, el salón de mi tía, y aquella vida intelectual que, á

Saint-Omer Agosto 18...

Acabo de gustar una alegría bien viva. Mi bueno y querido Edmundo ha tenido los cuatro primeros premios, y no sé cuántos accésit. Cuando me ha traído sus coronas en la distribución de premios, le han aplaudido con entusiasmo. Los asistentes, los padres y las madres, se acordaban de que es huérfano, y yo he llorado más de lo que hubiera querido, pues me sentía avergonzada con mi mal disimulada emoción. Fany y Josefina me estrechaban las manos, mientras Francisquita contemplaba á su hermano con cariñoso orgullo. El nombre de Edmundo, tantas veces proclamado, ha sido aplaudido siempre.

—¡No me olvido, Octavia, me dijo al salir, que algo te debo de esto, y que muchas veces has hecho tú los pensum que me daba tan ameno hacer para que te quedara tiempo de jugar.— ¡No lo he olvidado, no, que tú te has fastidiado



til que pedía corrección, no sangre: bullicio de escolares, ruido sin gravedad, alboroto de muchachos que llega muy alto, pero pasa pronto, voces sin consecuencia ni malicia, contra las cuales se apela en todo caso á la autoridad de la ley y de los tribunales, no al filo de los sables.»

Convenido; pero reconozca con nosotros *El Imparcial*, que los estudiantes no han sido acuchillados por sus voces que llegan muy alto, sino que lo han sido por descender á cosas de la tierra.

Si los estudiantes se hubieran limitado á dar voces contra el Papa y los Obispos, representantes de Dios en el mundo, el gobierno se hubiera contentado con exclamar: ¡Bah! cosas de muchachos.

Pero estos muchachos gritaron contra algo que está muy por bajo del Papa y de los Obispos y aún del más humilde cura de aldea en el orden espiritual, y la policía cayó sobre los alborotadores hiriendo sin piedad alguna.

¡Claro es! ¿Quién les mete á los escolares á contrariar las órdenes del Júpiter malagueño?

El ha dicho: aquí se puede juzgar todo, se puede hablar de todo, menos de la monarquía, y esta orden debe tener aplicación cumplida y exacta pese á todas las conciencias y á todas las oposiciones.

Conque ya lo sabe *El Imparcial*.

Déjese, por lo tanto, de dar consejos al gobierno actual y á cualquiera otro gobierno en asuntos de esta naturaleza; pues que todos los gobiernos liberales son iguales en este punto.

Unos en nombre de la *libertad*, otros en el de la *república* y otros, como el presente, en el de la *monarquía*, han atropellado y atropellarán siempre á quien se oponga á sus absurdos caprichos y á sus tiránicas disposiciones.

Porque pedir á un liberal justicia Es pedir caridad á la avaricia.

Escribe así *La Voz* jacarandosa olvidando que ayer dijo otra cosa:

«Toda la beatería, mogigatería, clerencia y gente de cofradía. (y todo lo acabado en *ia*, como *tontería, garrulería, pedantería, cursilería y otras voces aplicables á la Voz*) se puso en movimiento antes de ayer con motivo de lo protesta que apareció en *La Voz*, firmada por algunos estudiantes del Instituto.

El asedio á las familias de los firmantes fué tenaz y continuo. Amenazas, protestas lamentaciones, ridículos aspavientos, todo se utilizó para amedrentar á los chicos y para someter á los padres.

Ayer se hablaba de consejos de disciplina, de destituciones de empleos, de tribunales, de penas eternas y hasta del *Papon* que se come á los niños desobedientes.

Resultando de todo esto parece que ha sido una especie de rectificación que se dará hoy á los periódicos y que no han firmado, al parecer, todos los que suscribían la protesta.

¡Se salvó el país!

¡Pero en qué quedamos? El día en que apareció la protesta de los jóvenes estudiantes, *La Voz* decía de estos que eran *viejos de espíritu* queriendo sin duda significar que eran hombres reflexivos, sábios, eruditos, genios casi, casi, y liberales, por supuesto, muy liberales; y ahora que se habla de rectificación de los firmantes, ya no son estos para *La Voz* más que *chicos, niños*, á quienes se asusta con el *Papon* como á los mamonicos que todavía están al cuidado de la nodriza.

Esta conducta de *La Voz* no merece que se gaste tinta para refutarla.

Los liberales serán siempre lo mismo. Todo el que favorece sus propósitos, es honrado, sabio, héroe y poseedor de todas las virtudes, y es, por el contrario, ignorante, indigno y hasta mal español, todo el que las contrarie.

Aunque entre juicio y juicio no hayan mediado mas que veinticuatro horas como acontece en este asunto.

¡Pobre *Voz*! Deduzco al ver como á los *chicos* trata, Que el tiro le salió por la culata.

**Noticias.**

Anteanoche se introdujo un *caco* en un vapor inglés atracado al muelle de Maliaño. Ya habia conseguido apropiarse de un portamonedas que contenia algun dinero, cuando fué sorprendido por el maquinista del vapor, que le encerró en un camarote.

Ayer, á las doce de la mañana, el inspector de orden público D. Gaspar Lavín y dos agentes, sacaron de á bordo al encerrado ladronzuelo, trasladándole á otro *camarote* de la cárcel, á disposición del juzgado.

**Incendios.**

A la una de la madrugada de ayer se declaró un incendio en uno de los cajones de los mercados de la Plaza-Nueva.

El fuego tomó bien pronto gran incremento, siendo combatido desde los primeros momentos por el cuerpo de bomberos, muchos particulares y las autoridades locales, que acudieron presurosos.

No sin grandes esfuerzos pudo localizarse el fuego en la parte Sur del edificio, y á las dos horas próximamente de iniciarse, fué extinguido.

Las nuevas mangas de riego alimentadas con el agua de las cañerías prestaron buen servicio.

Las pérdidas sufridas en el incendio son de alguna consideración.

El incendio iniciado ayer por la tarde en el cuarto piso de una casa de la Cuesta del Hospital, y que alarmó en un principio al vecindario, no tuvo consecuencias.

Desde hoy se paga en el *Banco de Santander* el cupon de primero de Enero del 4 por 100 exterior, con prima de 1/2 por ciento.

Está vacante la plaza de Secretario municipal suplente del distrito de Arenas, que debe proveerse en el término de 15 días.

El presidente de la diputación provincial tiene el pensamiento de proponer á aquella corporación que se dote á los porteros de la misma de impermeables y polainas para este invierno.

El Sr. juez de instrucción de Villacarriedo llama á los parientes del alférez de la guardia civil del ejército de Cuba D. Jose Sanchez Mirallas, que falleció en Alceda de 24 de Julio último, para que en el término de 10 días comparezcan en aquel juzgado, en donde se les hará entrega de los bienes y efectos que dejó el finado.

Una nueva profesión, que parece convenir especialmente á la mujer, se ha creado recientemente en Londres y en New York.

Este nuevo oficio es el de copista con caracteres de imprenta. Los tipos usados, son de fundición, bastante gruesos, para que pueda aprender á manejarlos en poco tiempo la mujer menos inteligente; se parecen á los caracteres xylográficos de las imprentas primitivas.

Este procedimiento mecánico aplicado á los manuscritos de los autores, á los prospectos de teatros, á los documentos de los tribunales, etcétera, es muy sencillo y rápido, y con él pueden obtenerse rápidamente el número de copias necesarias. El coste naturalmente disminuye á medida que aumenta el número de copias que se pide de un original.

Por lo demás, parece evidente que esta nueva industria responde á una necesidad, pues en poco tiempo se ha extendido y arraigado en Inglaterra y los Estados-Unidos.

Dicen de San Sebastian:

«Tal es el frio que se siente estos dias, que parece hay varios casos de pulmonías en esta capital.

Las bandadas de patos y gansos, continúan pasando en grandes masas hacia el Sur.

En las encañadas de Santiagomendi, Goizuetza y Oyárzun, se han empezado á cazar bastantes becadas; y de seguro, que con las nieves que han caído esta noche en los montes de Navarra y Goyerri, bajará la caza á los llanos y costa de esta provincia.

Cuenta un periódico de Pamplona que en la maleta de un viajero y debajo de un pantalon, los carabineros hallaron billetes de Banco por valor de unos 30 millones de reales, no se sabe si pertenecientes al dueño de la maleta ó de origen *non sancto*.

A partir del 1.º de Enero del año próximo, el observatorio de Greenwich empezará á contar el día desde media noche, señalándolo desde cero hasta veinticuatro. es decir, que la una de la tarde será indicada por trece, las dos por catorce, y así sucesivamente.

En París ha empezado á construirse en los talleres de M. Cavaillé-Coll un órgano monumental con destino á la basílica del Vaticano. Créese que este órgano no tendrá igual en el mundo, tanto por las enormes proporciones como por las voces y aspecto exterior.

Leemos en *La Semaine de Limoges*:

«No lejos de la Saleta, donde nadie se atreverá á desmentirnos, pasó una repugnante escena entre las sombras de la noche. X... regresaba de la taberna exaltado por las impiedades que acababa de escuchar y proferir, rociadas con las libaciones que son de rúbrica.

«Al contemplar un Crucifijo pendiente junto al lecho conyugal, se puso á blasfemar contra la Imágen con toda la rabia que puede dictar el infierno.

«¿Fué esto bastante? No.

«¡Ah! —repuso—¿tú no contestas?... ¿Es que no ves que hablo contigo?... aguarda, voy á alumbrarte.

«Y el malvado reunió delante del Crucifijo cuantas luces tuvo á mano.

«¡Cristo seguía mudo.

«Furioso cada vez más X... se armó de un cuchillo y uniendo la acción á las palabras:

—«¡Ah! —dijo—tus ojos no te sirven para nada? Pues bien; voy á librarte de ellos.

«Y con feroz ensañamiento arrancó los ojos del Crucifijo...»

«Al día siguiente un dolor agudísimo comenzó á invadir los ojos del desdichado: se llamó al médico, y luego se le condujo al hospital de Lyon. X... volvió de este punto completamente ciego, y en la actualidad mendiga de puerta en puerta el sustento que ganaba con holgura ántes que declarara la guerra á Jesucristo.

En el teatro de la Gran Opera de Viena está llamando la atención un tenor nuevo, de apellido Boetel, que da el *re* de pecho y que es natural de Hamburgo, donde no hace todavía dos años ganaba la vida como cochero de alquiler (*simon* que decimos por acá.)

Debe su fortuna á un italiano llamado Pollini (no se lea Pollino), que yendo un día por las calles de Hamburgo le oyó cantar.

Segun telegrama recibido el domingo en el ministerio de Marina, el sábado zozobró en aguas de Torremolinos, el laud pescador *Romualdo*. De la tripulación, compuesta de siete individuos, se han salvado cuatro.

**La alocucion del Sr. Creus.**

La alocucion dirigida por el rector de la Universidad Central á los estudiantes, fijada en el vestíbulo de la Universidad, dice así:

«Escolares: Los deplorables acontecimientos que se han verificado en algunos edificios de esta Universidad y en la via pública, y que han dado ocasion para mi nombramiento de rector, cargo vacante por la dimision de mi digno antecesor en él, me obligan á dirigiros mi palabra amiga y paternal, animado del deseo de ahorraros y á vuestras familias que se sacrifican por vuestro porvenir, nuevos y quizás más dolorosos sinsabores.

En las casas y corporaciones destinadas á los estudios, entre las cuales se encuentra el de la ley, es donde se le debe prestar mayor y más sincero acatamiento, pues en ella, y sin salir de su órbita, debe estar la garantía de todos los agravios.

Desoid, pues, las excitaciones subversivas de los que abusan de vuestros impetus juveniles y de vuestra inexperiencia, para gozarse luego impunes, detrás del incógnito, en el éxito lastimoso de sus maniobras, sin conmiseracion por vuestras desgracias. Desechad de entre vosotros á los que os lleven á la insubordinacion y á la rebeldía, alucinando vuestra candidez con falsas ideas de dignidad y de decoro.

Tened entendido que toda reunion y acuerdo contra los reglamentos que nos rigen, es radicalmente ilegal y no puede menos de producir resultados en vuestro daño. Dentro de la esfera académica, acudid como es debido á vuestros jefes, y en ellos y en mi encontrareis apoyo á vuestras justas reclamaciones, y en una palabra, para obtener respeto á vuestros derechos, cumplid con vuestros deberes, porque ésta es obligacion elemental de todos y cada uno, segun el puesto en que la Providencia le ha colocado. El rector *Juan Creus*.

Ayer se celebró en el seminario de Corban la funcion religiosa en honor de Santa Catalina, patrona de aquel establecimiento de Enseñanza.

Por la mañana hubo comunión general acercándose á la Mesa Eucarística todos los seminaristas, y gran número de fieles de todos aquellos pueblos inmediatos.

A las diez se cantó á toda orquesta la misa del compositor Prado que celebró por vez primera el joven D. Bernardino Prieto y predicó el panerígirico de la Santa, el Sr. Rector del seminario.

Por la tarde, se cantaron solemnes vísperas.

Centenares de alumnos de la Universidad de Barcelona, pertenecientes la mayor parte á la facultad de derecho, han dirigido á *El Siglo Futuro* la siguiente protesta:

«Los infrascritos, alumnos de la Universidad literaria de Barcelona, enterados de un telegrama remitido ayer al Sr. Morayta por algunos *estudiantes liberales*, protestan contra el «sentido y forma del citado documento.

«Barcelona, 21 de Noviembre de 1884.»

Reciban los católicos estudiantes de Barcelona nuestra enhorabuena.

Tambien tomamos de nuestro estimado colega tradicionalista las siguientes líneas.

**«DENUNCIA EXTRAVAGANTE.»**

De la imprenta nos avisan que se han presentado esta mañana á las once los agentes de la autoridad, á secuestrar los ejemplares ó los moldes de nuestro número del sábado, que dijeron estar denunciado por varios sueltos.

Con el regente, los cajistas, mozos y repartidores hubieron de entenderse dichos agentes, y no sabemos más.

Porque ni al director, ni á la redaccion, ni á la administracion se le han comunicado más noticias que las que les han dado, no sin asombro, el regente, los cajistas, mozos y repartidores.

¿Qué autoridad ha sido la que ha estado en

nuestra imprenta? ¿La civil ó la judicial? ¿Qué nuevo modo de denunciar periódicos es este?

Lo ignoramos. Lo único que á estas horas sabemos, eso decimos.»

Hoy á las once y media se celebrará la vista en apelacion del juicio verbal promovido contra *LA VERDAD*, por D. José M.º Herran y Valdivielso que pretende que nuestro diario publique unos comunicados suyos que ya aparecieron en *La Voz*.

Defenderá á *LA VERDAD* ante el juzgado de primera instancia, el reputado juriconsulto de esta ciudad D. Máximo Solano, estimadísimo amigo particular nuestro.

Dos dias hace que no llega á nuestra redaccion nuestro estimadísimo colega *El Siglo Futuro*.

Igual tiempo hace que no recibimos *El Globo*. ¿Cuál será la causa?

Ha vuelto á aparecer *El Baturro Aragonés*, semanario carlista de buena sangre y de excelentes puños.

Bien venido sea nuestro querido colega, de quien esperamos, conocidos sus bríos, que no dejará hueso sano en el cuerpo de los mestizos zaragozanos, pocos, por fortuna, y entecos de alma como es consiguiente.

**BOLSA.**

Cotizacion del dia 26.

Deuda interior perpétua.	60,15
Amortizable.	76,65
Billetes hipotecarios de Cuba.	87,20

**Movimiento de buques**

ENTRADOS.

Con carga general: los vapores *Beatriz* y *Victoria*.

En lastre: los vapores ingleses *Claudius*, *MaZeppa*, *Amety*, *Morgan Richards* y la goleta *Margaret* y el vapor español *Alicia*.

**PRÉSTAMO.**

Se necesitan tres ó cuatro mil duros sobre hipotecas en esta ciudad.

Informarán en esta administracion. 3—1

**Afectos y consideraciones devotas y eficaces**

Añadidas á los ejercicios de San Ignacio de Loyola, fundador de la Compañía de Jesus, por el P. Francisco de Salazar, de la misma Compañía.

Se halla de venta en la librería del Puente, núm. 16, al precio de 3 rs. ejemplar.

**OLDERICO**

**EL ZUAVO PONTIFICIO**

Novela en tres pequeños tomos, original del P. Antonio Bresciani, de la Compañía de Jesus.

Se vende al precio de 10 reales en la librería del Puente, número 16.

**9-CALLE DE LA COMPAÑIA-9**

**LIQUIDACION.**

De loza, cristal y calzado. Se traspasa la tienda en buenas condiciones para el comprador.

9-Calle de la Compañía. 9  
7-30 a

**JOYERIA Y PLATERIA**

**CONSTANTINO VILLA** diamantista, se construyen toda clase de alhajas en brillantes.

PLAZA VIEJA, 1. 30-29

**Un joven de 16 años, con alguna instruccion, desea colocarse en una tienda de refino ó de telas** Informarán en la administracion de este periódico.

**Maiz y Alubias.**

En el almacen de harinas de D. Leandro Hermosilla, Plazuela del Príncipe número 5. Se venden á precios muy arreglados y clases superiores. 2

**Interesante.**

Una persona de 36 años á la cual recomendarán personas de posicion, desea colocarse, bien de amanuense, camarero ó criado en una casa particular. En la calle de Daoiz y Velarde, núm. 29, habitacion sétima darán razon.

Imprenta Católica, Puente, 16.



VAPORES-CORREOS

DE LA

COMPANIA TRASATLANTICA

ANTES A. LOPEZ Y COMPANIA.

SERVICIO

PARA PUERTO-RICO, HABANA Y VERACRUZ.

SERVICIO PARA VENEZUELA, COLOMBIA Y PACIFICO

SALIDAS DE	Barcelona los días 5 y 25	DE CADA MES
	Málaga " 7 y 27	
	Cádiz " 10 y 30	
	Santander " 20	
	Coruña " 21	

Los vapores que salen los días 5 de Barcelona y 10 de Cádiz admiten carga y pasaje para LAS PALMAS (Gran Canaria), PROGRESO y VERACRUZ.

Los que salen los días 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía Trasatlántica, en combinación con el ferrocarril de Panamá y líneas de vapores del Pacífico, toman pasaje y carga a flete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez y Ponce.

LITORAL DE CUBA.—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.

AMERICA CENTRAL.—La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colon y todos los principales puertos del Pacífico, como Punta Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champérico y Salina Cruz.

NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá a California, como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.

SUR DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá a Valparaíso, como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaíso.

Rebajas a familias.—Precios convencionales por aposentos de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de tercera clase para Habana, Puerto-Rico y sus litorales, 35 duros.—De tercera preferente con más comodidad, a pesos 70 para Puerto-Rico y 80 pesos para Habana.

SEGUROS.—La Compañía, por medio de sus agentes, facilita a los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrea en el punto de destino. El vapor-correo

CIUDAD DE CADIZ.

es el destinado a salir de este puerto el día 20 de Diciembre.

Más informes en Santander sus consignatarios los señores Angel B. Perez y Compañía

ESQUELAS DE DEFUNCION.

Las personas que favorezcan esta casa (Puente, 16), con sus encargos, además de la economía y prontitud en el servicio que nos caracteriza disfrutará la ventaja de que se inserte gratis en el periódico la esquela ó tarjeta. Igual ventaja tendrán los que encarguen esquelas ó tarjetas de boda, etcétera, etcétera, si les conviniere.

OBRAS

DEL LICENCIADO

D. SANTIAGO JOSE GARCIA MAZO, MAGISTRAL QUE FUÉ DE LA SANTA IGLESIA CATEDRAL

(hoy metropolitana) de Valladolid

Conocidas son y leídas con avidez cada día más creciente por todo el orbe católico las obras de este virtuosísimo cuanto ilustrado sacerdote, gloria de la nación Española; esto ha hecho que algunos editores extranjeros las hayan reproducido y circulen entre el público español ediciones furtivas é incorrectas, que denuncian y denunciarán siempre los herederos del autor, propietarios, a Dios gracias, de un tesoro envidiable y envidiado, a virtiendo que solo son legítimos los ejemplares que lleven el sello de D. Juan de la Cuesta y el pie de imprenta de la misma casa, de la que es sucesor hoy el establecimiento tipográfico y librería católica de la Viuda de Cuesta é Hijos, en Valladolid, calle de Cantarranas, número 40.

Los precios de las citadas obras, que se hallan de venta en Santander en la administración de LA VERDAD, Puente, 16, son los siguientes:

- CATECISMO DE LA DOCTRINA CRISTIANA EXPLICADO, 8 reales en tela con planchas. El mismo, en edición mayor, letra gruesa, 14 reales.
  - HISTORIA PARA VER EL CRISTIANO DESDE LA NIÑEZ HASTA LA VEJEZ, ó SEA COMPENDIO DE LA HISTORIA DE LA RELIGION, (5 tomos), 4 reales en pasta española.
  - 16 SERMONES predicados por el autor, precedidos de un preámbulo de Apuntes de Retórica, 1 real en pasta española.
  - DIARIO DE LA PIEDAD ó Breve Reglamento espiritual dirigido á un alma deseosa de su salvación, medio real en cartulina.
- También se hallan de venta en esta librería la Biografía del ilustre Sr. Mazo, que escribió D. Domingo Diaz de Robles, al precio de 4 reales en rústica y 6 en media pasta.

LA PERLA ANTI-GASTRALGICA

DEL

DOCTOR DELGADO

cura los padecimientos del estómago.

Medicación eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vira-gres, vómitos después de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, saburra, disenteria, y en general todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas.

Para mayores informes dirigirse al autor. Depósito.—Sevilla. El autor, Farmacia, Globo: Tetuan, 20, y en las principales Farmacias del Reino.

PRECIO DE CADA FRASCO, 24 REALES.

INDICADOR DE SANTANDER.

FERRO-CARRILES DEL NORTE

SALIDAS DE SANTANDER.

Tren-correo á las 9'55 mañana.  
Tren mixto, á las 3'35 tarde.

LLEGADAS A SANTANDER.

Tren-correo, á las 4'40 tarde.  
Tren mixto, á las 9'50 mañana.

CORREOS.

Horas de entrada y salida de los mismos.

CORREOS TERRESTRES.	SALIDA DE LA		LLEGADA A LA	
	Administracion.	Estacion.	Estacion.	Administracion.
General .....	9'20 mañana.	9'55 mañana.	4'40 tarde.	5 tarde.
Torrelavega .....	3'05 tarde.	3'35 tarde.	9'50 mañana.	10,05 mañana.
Bilbao .....	1'45 tarde.	"	"	10 mañana.

CORREOS MARITIMOS.	DIAS EN QUE SALE DE SANTANDER LA CORRESPONDENCIA.	
	Para las Islas	Para el interior
Baleares .....	Do ningo, Mártes y Viernes.	
Canarias .....	7, 14 y penúltimo de cada mes.	
Cuba y Puerto-Rico .....	7, 20 y 27 id.	
Via de Barcelona .....	El antepenúltimo dia id. id.	
Islas Filipinas. (Via de Marsella) .....	21 Mayo, 18 Junio, 16 Julio, 13 Agosto, 10 Setiembre, 8 Octubre, 19 Noviembre y 17 Diciembre.	
Para Puerto-Rico .....	22 de cada mes.	
Cuba y México .....	id. id.	
Ptos. del Pacifico .....	id. id.	

Servicio de caja.—De 8 á 12 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde.

Recogida de los buzones.—El de la administración principal, á las 9 y 10 de la mañana para el correo general é interior; los de esta capital, á las 8 de idem, y el de la estación del ferrocarril á las 9'45 de la mañana.

Para Bilbao y Torrelavega, á la 1'30 de la tarde.

Para el interior, á las 4 de la tarde.

Certificados.—El despacho de certificados estará abierto desde las 7'30 de la mañana hasta las 8, y desde las 9 á las 12 de la misma. Por la tarde desde las 3 á las 6.

Recepcion y entrega de papel del Estado y valores declarados, desde las 7 de la mañana á las 12 de la misma, y desde las 3 á las 6 de la tarde.

Las reclamaciones de certificados podrán hacerse de 10 á 12 de la mañana.

Para Bilbao se admiten certificados hasta la una de la tarde y para Torrelavega hasta las 3 y 30 de la misma.

A la llegada de los correos se suspenden las operaciones de esta y de certificadlos.

Tarifa para Ultramar.—Cuba y Puerto-Rico: cartas sencillas, franqueo obligatorio, 80 céntimos.

Filipinas y Fernando Póo: cartas sencillas, 60 céntimos; certificadas, 75 céntimos.

Nota.—El franqueo de la correspondencia para Puerto-Rico y Habana por el paquete francés, es el de las tarifas para el extranjero, ó sea á razon de 40 céntimos de peseta por cada 15 gramos de peso en las cartas y de 10 céntimos de peseta por cada 50 gramos en los periódicos é impresos, siendo el derecho de certificado de 75 céntimos de peseta.

Telégrafos.—Este servicio es permanente en esta capital.

SERVICIO DE BAHIA.—La Corconera

	MAÑANA.	TARDE
Santander al Astillero .....	8.45 y 12	2, 3.50 y 5 discrecional.
Astillero á Santander .....	8 y 10	1, 2.45 y 4.45
Santander al Cespedon .....	8.45	3.30
Cespedon á Santander .....	7.45	4.30
Santander á Pedreña y Puntal .....	7	2, y 3.30
Puntal y Pedreña á Santander .....	7.45, 9.15 y 12.15	2.45, 4.15

DILIGENCIAS DE LA PROVINCIA.

Para Asturias, sale todos los días un coche á las 6 1/2 de la mañana de la administración del Sr. Horga.

Para Laredo, Castro y Bilbao sale otro coche diario á las 6 de la mañana, alternando, en las administraciones de los Sres. Catalan y Horga.

Para Santoña coche diario á las 2 de la tarde alternando, en las administraciones de los señores Quintana y Catalan.

LA RELIGION.

ESTUDIOS FILOSÓFICO-TEOLÓGICOS

POR EL ILUSTRISIMO SEÑOR

D. VICENTE SANCHEZ DE CASTRO

OBISPO DE SANTANDER.

Esta obra abraza un plan completo de Religion, en el que su docto autor desenvuelve con orden y preciso encadenamiento, castizo lenguaje, claro y vigoroso raciocinio, las verdades del dogma y de la moral católica desde sus principios fundamentales, impugnando á la vez los errores y sistemas filosóficos opuestos á la doctrina revelada.

El censor de este libro, Sr. Canónigo y Rector del Seminario de Leon D. José Tomás de Mazarrasa, y el Excmo. Sr. Obispo de aquella diócesis, bajo cuya aprobacion se ha publicado, recomiendan eficazmente su lectura como medio de adquirir sólida y cumplida instrucción en materias religiosas.

Forma un tomo en 4.º de 827 páginas y se vende en esta Librería Católica, Puente, 16, al precio de 5 pesetas.

IMPORTANTE.

En la librería Católica, Puente, 16, se halla de venta el importante libro titulado CASUS CONSCIENTIÆ al precio de 20 reales en rústica y 26 en pasta.

Este libro es de grandísima utilidad para los señores sacerdotes, pues en él hallarán resolución á las dudas que tuvieren acerca del liberalismo en todas sus manifestaciones.

También se vende en el mismo establecimiento los Ejercicios espirituales de San Ignacio iguales á los que usan los Padres de la Compañía de Jesus.

Esta obra se vende á seis reales en rústica.